

第一回 國會衆議院 農林委員會議

第十三号

二五

<p>受けたような状況に鑑みまして、この間の経緯について、良心的なる、熱意ある委員長の今後の議事進行に關して御答辭を頃したいと思うのであります。</p> <p>○野瀬委員長　お答えいたします。八木委員の御意見はごもつともございまして、食糧問題に關する事項につきましては、すでに國會法に規定されておりますので、本委員會において取扱うことにより決定されておるのでございません。しかるに別個に議會内に食糧に関する議員連盟ができまして、その食糧に關する議員連盟は正式な國會法に基づく機関ではありますんが、配給方面的關係者が集まりまして、配給面から見た食糧危機突破に對する同盟組織として議員連盟をつくり上げたのでござります。よつてその配給方面に關係をもたれておる議員諸君によつてつくられた議員連盟が發議されまして、食糧危機突破の決議案を上程いたしたいと思います。その際に提案者の一人でありますした浅沼次郎君から、本決議案を提出されました。</p> <p>○八木委員　ただいまの御説明によりまして事情、經緯は了解いたしました。今後農林問題に關する限り、院議決定前に必ず本委員會においてあらかじめ決議をいたして、本會議にもたらすようなお取計い方を要求いたします。</p> <p>○久保田委員　次に同じく議事進行の一つとしてね</p>	<p>れども、しかしこれは一應理事の諸君と相談をしてみて、この措置を取扱うことにいたしました。理事の諸君に詰りましたところ、理事の諸君は、食糧危機突破に對して配給關係者が強調するこの趣旨はよくわかつた。しかし農林委員會としては生産者的立場からこの文案に對してはこちらの意見を一應識りこまなければならぬというので、理事の諸君の間に意見が交換されました。これを了承した次第であります。</p> <p>より一層慎重を期するためには、たゞいま八木委員の申されました通り、これが決議文となつて、院議によつて決定する以上は、この委員會に一應それをかけまして、その賛否を問うのがしかるべきであります。かような經緯のために理事会においてこれを處理したという點において、注意の至らなかつた點については、今後は十分委員長としましてこの點を留意し、八木委員の御意見に副う覺悟でございます。</p> <p>大體以上のよくな次第でござりますから、さよう御了承願いたいと思いま</p>
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

法案が上巻されてからすでに十四日を経過しております。九日にわれわれの手もとに配られてから、まだ委員會の審査に付さないのは、考え方によりますと、今までの質問内容から見て、手のかかる、すつきり上り兼ねるような問題をことさらにひねくらして置いて、急いで上げなくてはならない、かかる重大な法案を後回しにしておると、いうふうにも考えられないではないのです。あります。少くとも上程されれば、即時提案者の説明を聞き、各自の許す限りにおける調査研究を遂げて、性質上急ぐものは急いで本會議にまわすという取計いを要すると考えます。が、委員長はこの進行方についてどうお考えになつておるかお伺いしたい。
○野瀬委員長 ただいまの八木委員からの御意見に對しましては、本日委員長からこれを委員會に提議してお詰りしたいと思つておつたところであります。協同組合法案ももちろん重要な法案でありますが、本委員會に付託されておりまする食糧公團法あるいは油糧、飼料の配給公團法も、これとともに重要な法案でありますし、この重要な法案の審議が結論を得られなかつたために、むしろかよくな法案の結論を得て、次に重要法案であります協同組合法案を早く審議したい、かように思つておつたのでござります。しかし以上の重要な法案が重複するということになつたのでは、かえつて委員會が混亂する

おそれがありますので、實は協同組合法案に對しましては、政府の説明を未だ聽き得ずしておつたわけでござります。そこで私から議事進行に關しまして委員諸君にお詰りをしたいと思ひます。大體公園法に關しましては論議も盡きたと思います。感されておりますのは小川原委員の大藏大臣に對する質疑だけ一點残つておるだけであります。よつて前會からの大體の申合せもありますので、本日午前をもつて公園法に關しましては質疑を打切りたいと思ひます。これに御異議はありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野瀬委員長　さよろ御了承を願います。そこでそれでは食糧公園法、飼料公園法、油糧公園法等に關しましては午前をもつて質疑を打ります。なお協同組合法に對する點でありますと、本日午前に付託されました公園法の質問を終りまして、明日各派において相談をされた結論を討論に付して、付託された公園法に對しては結論を得たいと思います。それが終ると同時に、引續いて八木委員の御意見の通り、協同組合法が重要法案でございますから、直ちにそれに対する政府の説明を願いまして、續いてその審議に入りたいと、かように思つております。

○八木委員　蠶絲問題、あるいは蠶絲小委員會、また林業小委員會、供出に關する小委員會等、分科的の小委員會をそれへ設けられておりますが、この小委員會と本會との關係と進行の方針について、たとえば具體的にいえば、供出の問題はいつまでも委員會において慎重を期しておられない事實もあるわけでありますから、委員會の方針は

れがありますので、實は協同組合に對しましては、政府の説明を未き得ずしておつたわけでございま
そこで私から談事進行に關しまし
員諸君にお詰りをしたいと思いま
大體公園法に關しましては論議も
たと思います。残されております
小川原委員の大藏大臣に對する質
だけ一點残つておるだけであります
よつて前會からの大體の申合せも
ますので、本日午前をもつて公園
關しましては質疑を打ち切らたいと
ます。これに御異議はありません

御苦労願うというようなお詫びをしていただくことが、誠實な結果を得るのではないかとうに思いますが、この點を會に諮られて、速やかに進行の方を決定していただきたいと希望いたします。

○野邊委員長 各小委員會の進行の點に關する意見が八木委員からあります。これもご忠ともと思います。よつて各小委員會にはそれべく委員長が決定され、その下に委員が配置され、決定されておるわけであります。よつて各小委員會におきましては至急、日を切ることもここではどうかと思いますが、何れにいたしましても再日を送つておるというわけにはいきませんから、速急にその結論を得られるよう一つ委員長から希望しておきます。大體今月中までに各小委員會においてその結論を得るようお願いします。

○清澤委員 小委員會の問題がたまたま八木委員からありましたたが、今つたよりな動議が出たからといつたまげたように今月などいつても、それはどうていどきない話だと思います。だから一應議談會に入つて、その分はまた別に考えた方がよくなれないかと私は考えます。

○八木委員 私が時期をと申しましたのは、もつと露骨に率直に言えば、委員長は、小委員に付託したら審議が妙つたかのことき形にとられることを不安全に思うからでありまして、進行の便宜上小委員會を置いたのであって、

の審議を促進させる責任はどこまでも委員長にあると私は思います。たとえば供出の問題は小委員長と懇談せられて、今週中に何とか上げてもらいたい、というような熱意と誠意をもつて、小委員に付託したからそれは小委員の責任で、おれの責任でないということにならないよう、一段の御注意を煩したいということを申し上げたのでありますから、さよう御了承の上、良心的な熱意ある御答辯を得たいと思います。

から、小委員會に責任を負わすということではなくて、委員長のみから主導してくれという御意見もありました。もちろん委員長は、小委員會に任しておらぬが、この問題を放任するものではありません。しかし小委員會にこれを任せた以上は、一應小委員會でその方の責任者がその威信を得るように努力してもらわなければならぬと思います。ありますから供出の問題などは速急追つておる問題でありますがゆえに、ただいま申しした通りの方針で進みたいと思います。他の委員會におきましては、もちろん委員長もこれに参加しますが、小委員會を開いても、その委員の方々が出席されないようなきらいが相當あるのであります。どうかさしますが、至急おののおの小委員會においては、その與えられたところの責任を十分果されるようなることのないよう、至急おのの小委員會においては、その與えられたところの責任を十分果されるように、最善の努力を願いたいと思います。大體八木委員の御意見に對しては、以上の點において善處したいと思います。

しないために春蠶の清算はもちろん、初秋蠶の取引がまさに始まるうとしておるのでありますけれども、これもこの方針がきまらぬのでたいへん迷惑しております。

その次は蘭の取引に對しまして手數料が、大體今までの例によりますと製絲家の負擔ということになつておりますが、これは今後もやはり全面的に製絲家の負担になるのか。あるいはまた製絲家にまでこの一部が轉嫁されるのであるかということを伺いたいのであります。

その次はアメリカ側で、最近日本の養蠶計畫に對してはこれを全面的に受け入れることができない、従つて桑園の擴張は相當見合わすべきではないかというような意見が放送されておるのであります。これが對しまして日本の蠶業五箇年計畫というものに對する影響がどういうふうに起つてくるか、またこれの對案はどうして處置されるかということを伺いたいのであります。

第四點といたしましては、蘭の掛目が上りましたために、取扱いの金額が莫大な数字になつてまいるのでありますが、これに對しまして、賄蘭資金の運用には支障がないように萬全の策が講じられておるかどうか、この點を伺いたい。以上四點をこの機會にお伺い申し上げます。

○青鶴説明員 蘭の掛目の問題につきましては、さいわい物價塵から特產課長も御臨席になつておりますから、そちらからお話していただきたいと存じますが、大體の筋途を私から少しくお

話申し上げておきたいと思います。

融の掛目の問題につきましては、御承知のように七月五日に大體の了解がござつたので、一應新聞發表の手續をとりましたのでござりますが、掛目に基きまする銀業會の手數料の問題がまだ解決いたしませんために、その告示がおつたのでございます。しかし話を聞きますと、大體昨日物價廳の方で關係方面との間の交渉はきまつたといふような話でございました。この金額及びにその交渉の經過といふようなものは、物價廳から後ほど話合いを願いたいと思うのでございますが、その線に沿いまして、國絲局といたしましては、日銀及び中央金庫、その他の金融及び全農關係のいわゆる叢蟲家代表といふような人達を昨日集めまして大體の見透しといたしましては、今週の土曜日迄あたり告示の運びになるのではないかといふような物價廳のお見込でありますので、昨日鞠の告示が出来ますと同時に、代金決済についてうまくいきませぬので、金融機關の人達の御了解を得まして、それに即應するような態勢はどきまして、それに基く金融の措置はどうなつたかといふお話でござりまするという御答辯であります。その御議會でもこの問題が取上げられ、大體大臣といたしましても、それに善處するといふところにつきましては先回のこの委員會とわれ／＼の方と折衝しました結果は、大體先日大藏大臣がこちらに御出席になりましたときに、日本銀行といつてしましては、現在の金融措置に基きま

して産業資金で極力賄っていく、産業

問題が出ましたのは、手數料の一部であります。いまして、現在の公定價格におきましては、繭一貫又あたり農業會の手數料は四圓であります。そのうち一圓が農業技術員の設置に要する費用であります。こういう割合になつておつたのあります。どういう割合になつておつたのであります。こういふ割合になつておつたのあります。今までもが原案をつくりますときには、監修局と打合せまして、これが三圓と九圓、合計一貫又當り十二圓という原案をつくつたのであります。ですが、そのうち問題になつたのは、農業技術指導員の費用、前回三圓が九圓になつた點についてであります。當り十二圓といふ原案をつくつたのであります。ですが、そのうち問題になつたのは、農業技術指導員の費用は、術員、平たく申せば養蠶教師の費用は、これによつて利益を受ける農民が負擔すべきものである。その功罪を最もよく知つておる養蠶農家が出すか出さぬか、いくら出すかをきめたらよろしい」といふ議論が出来ました。結局最後に結論になりました點は、價格の中に織込むのは、從來通り農業技術員の費用は三圓、集荷に要する費用三圓は原案通りまとまりまして、六圓を農業會の扱い手數料、残つた六圓については農家に負擔していただき、そういうふうにきつたわけであります。それで告示は土曜日にできる見込みであります。繭の掛目がどうしてきつたかということについては、大陸適當な計算をいたしましたところ、そうなつたのであります。つき御説明願いたい。

圓であります。それが今回六圓となつて、二つ並んで一三〇円間の出費を三回、

以上は被害であります、それのことにつきましては、もちろん水害対策委員会の方におきましていろいろ、対策を講ぜられていることと思いますが、本日私の質問申し上げたい點は、耕作被害面積が非常に多い、食糧の不足しております今日、この廣大なる耕作面積が流出し、あるいは浸水したということに對する政府の対策をお聞きしたいのです。大體申し上げますと、水田が一萬三千五百四十五町歩、これが浸水しておるのであります。煙が七千九百八十七町歩、流出が水田が三百六十六町歩、畑が三百四町歩といふような情報がわれらの手元にはいつておるのでございます。御承知のごとく、もうすでに農作物の收穫を目の前に控えておりまする今日、かくのごとく多くの耕作面積を流出し、あるいは浸水したということは、わが國の食糧の現在の状況から見ましても、農林省いたしましてはこれに對する應急の處置を講じなければならぬのではないかと考えるのであります。殊に時期から申しましてもこの水浸しになつた畑、たんぼの中に、今から芋を植えようとしても期間はありません。あるいはそばを植えようとしても期間が不足ではないかと考えております。これが對策としてはあるいはかぶを植え付をやるとかいう方法以外に私はないと思ひますが、これらの點につきましては、もちろん地方の市町村あるいは道廳におきまして何分の對策は講じていることと思いますが、金にいた

しましても肥料にいたしましても不足な今日、政府におきまして積極的な御支援なりあるいはそれに對する對策を講じなければ、とうていこれの跡始末ができないであると私は考えておるのであります。殊にまた水害後にくるところの、この耕作物に對する何と言いますか、病害とでも申しますか、いろいろな附帶されたところの惡條件が起きてくるのであります。これに對する消毒材料とか、あるいは石灰の配給とかいうような、専門的なことになりますとたくさんございますが、そちらに對する應急對策はなししてありますからやいなやどうことを承りたいと思うのであります。

○佐々木(秀)委員　ただいま政務次官からこれに對する萬全の方策をとることでありますので、私も安心いたしたのでござりますが、この北陸地方の水害に對しまして、東北の水害のときには各該院並びに政府の方面からも審査に行かれるお考えがありますかどうか、伺います。

○井上政府委員　もちろんいろいろ根本的統合對策を立てて、被害の實情を正確に把握しなければなりませんから、當然關係各事務局をして被害の實情を詳細に調査さすつもりであります。

○清澤委員　私も関連して簡単に申上げます。約十日ほど前に今年の作付の御説表がありましたときは、いよいよ水害その他の事情で今年は作が無くなるので五千七百萬石の御説表が立つたかと思います。それが旬日を経ずして、今年は昨年より作柄が良くなっている。個々の場合には災害等はあるたが、總體から見れば昨年よりずっと良好であつて、六千三百萬石ないしは六千五百萬石の大豊作であるといふ發表がありました。この發表は對しましては、いすれ供米の對象となり、農民の供出意欲に非常な影響をもたらすものであるということを十分御承知ください。政府が、こうした責任ある御發表を今日にして變えるといふようなことは、はなはだ私はけしからぬ態度でない。と思うと同時に、今度説表せられました六千三百萬石ないし六千五百萬石に對しますところの御説表に對しましては、いかなる御責任をもつて御説表をされたのか、これははつきり聽いて

○井上政府委員 政府といたしましては、本年の作柄について正式に発表しました覚えはございません。ただ本年の収穫がどの程度になるかということについては、すでに皆さんにいろいろ御相談申し上げておりますように、大體本年の供出の要綱は八月二十日の成育状況を基礎にいたしまして、段當数量を豫想収穫に基いて割り當てるということであつておりますから、まだ八月二十日の成育状況の総合的な基礎調査が全國的に集計されて政府の方に持ち込まれぬ限りにおいては、政府はそういう正確な数字をそれ以前に發表するようなことはございません。ただいろいろ輿論關係の方々や、あるいはまだ報道關係の方々が、例年七月末、八月の上旬に全國の作況状況を總合いたしまして、それで大體これ／＼の作柄であるといふ見透しの報告はたび／＼報道されたようありますけれども、政府としては責任ある報道はいたした覺えがないのであります。

○清澤委員 お説ごもつともだと思ひます。さああ大体がど思ひやうであります。ですが、實は新聞を見ますと、農務課長談として、しかも大體これにうなづける範圍のお談話等が發表されておりますので、私どもはそう考えるのであります。が、殊に昨年の供出割當に變更せられたよなことを考えますとき、數量の算定を輕々取扱われましては、將來の供出問題に對して重要な結果を招く

ものであることを十分お考えくださいまして、今後はそういう裏表に對しては、責任あるものでない限りは十分注意をしてやつていただきたいということをお願いいたしまして質問を打切ります。

○井上政府委員 御注意の點は十分政府としても考慮いたします。

○堀川委員 一言緊急動議を委員長申し上げたいと思います。大體たゞいま委員長からお話をありましたよと、本日公園法の質疑を午前中に打切りまして、次の委員會で討論をいたすことになりましたのであります。そこで私は委員長を通して各委員の方に一應聞いておいていただきたいと存じますて、一言申し上げます。御承知のように、この公園法が否決になるかは修正可決になるか、あるいはそのまま通るかは先の問題であるのでわからませんが、この公園法がいかよろしくもこの委員會を通過するということであれば、私は委員長を通して各委員に、各黨で御協議になる前に一應聞いておいていただきたいと存する次第であります。それは何度も申し上げてありますように、公園法を適用して公園が創立することには相なりますなれば、よし公園法を活かして、公園がほんとうにその目的に邁進せられるようにいたしまするには、何といたしましても主目的であるところの配給する品目の審議的なものをあげなければうそだと思ふが、この飼料公園にははつきりした品目がないのであります。そこで先般來園をいたしておつたのでありますから、この公園にある油かすはりつばな飼料もありまして、飼料以外にはほとんど途はわづかである。また飼料である。

○井上政府委員 政府が今御審議願つております公團法によつて取扱おうとする重要物資のほかに、現在獨占禁止法に紙觸する物資はどういうものがあるかというお尋ねでござりますが、たとえば皮革でござりますとか、あるいはまた現在營團で扱つております主要食糧、米麥、甘藷、馬鈴薯等がおもなるものでございます。ところがこの公團法をもつて配給の適正を期そうといふのは、一つは國の重要な基礎資材、いわゆる生産資材、それから一つは國民生活になくてはならぬ重要な生活資材、この二つに大體わけて公團法を適用しようとするのが現在の政府の建前になつております。そこで一番大事なところが御承知の通り營團のいろいろな事業及び日本甘藷、馬鈴薯會社のいろいろな事業は、それぐの關係が輻輳いたしまして、今日までまだ規の公團法を實行するにいたつておられませんが、しかし今御審議を願つてありますこそ、醤油、あるいはまた油鹽等の公團法が實施されるということになりますと、當然主要食糧の面においても、その方式をとらざるを得ない状態になりますので、近く政府は主要食糧に對しましても公團法を實施する方針で進んでおります。ただその場合は現在の甘藷、馬鈴薯株式會社も當然身體され、新しい主要食糧公團法に包括され、現在の食糧營團も解體されまして、新しい主食の公團法に包括さ

すか、大陸政策として今は申しておるが、今申しておるのではございません。それで、國民生活に主要なる生活資材をもつておられる生産者、大體この物質を自分がやつておるのであります。私どもは、それから國の生産にどうしても重く影響するのであります。そこで、國の生産に影響する生産資材、大體この物質を自分がやつておる方においては、今御審議をしておる分のほかには主要食糧だけ圓法によつてやりたい。こういうあります。

虚を悟れないと心から思つてゐる。それで、たゞこの點も併せて御答考をおいたがたいと思います。

○井上政府委員 今回の水害に關連をいたしまして、農業保険法を根本的に改革せよという御意見と同時に、それを基く保険金の假拂制度を新たに考へしという御意見であると存じます。これが、農業保険法の根本的改革問題につきましては、それなく關係の方面と連絡をいたしまして、どの程度するか、どう點についての検討を加えております。なお假拂の點につきましては、金その他の關係がござりますから、農林省當局なりまた安定期當局なりとも連絡をとりまして、その必要な問題が起ましたならば、直ちに御趣旨に副うるにいたしたいと思います。

○平工委員 簡単に希望だけを申し上げたいと思います。農林省の當局と北六縣においては、保険組合の各連會の人たちとの間に、すでに四分六の現金が支出されておりますから、とんどのこの農林委員會等においても鶴呑み程度に御賛成を願うようになつて速やかなる処理を仰ぎたいことを希望いたしております。

○永井委員 北海道の水害に對して林委員會として現地の實情を調査して、農林省當局の行政的措置が適であるように、こちらで十分意見を立てる必要があろう、こう思うのであります。この委員會から現地觀察調査員を派遣することをひとつお諮りいたいと思います。

○坪井委員 ただいまの動議に賛成したいたいと思います。先般私どもはこれに

たが、まつたく悲惨そのものであります。なんとしてもこれは國の力において、萬遺憾なきを期さなければならぬということを痛感してまいります。一方被害地の復興を早く圓滑にいかしめた。なんとしてもこの水害地に對しましては、緊急處置を講ずる。なおまた先般も私は申上げましたが、稻作の他の農作物についても、いろいろとその後における肥培管理をするならば、相當の増産もできるというようなものもあります。こういふものについても、農林省においては遅早く肥料の特配なり、その他必需資材の特配を行つて、増産のできるような施策をお譲り願いたいという希望を、次官にも申上げたわけであります。今回の北海道における水害につきましても、どうしてもこれは萬遺憾なきを期していただきたい。なおまたその委員會としても十二分に被害状況については調査をいたしまして、被害程度に折合つてのいろいろの施策を計畫し、これを政府當局にも要望し、政府と一緒になつて、そうしてこれらの水害民に對して、全幅の安心感を與えるように行なつては、當然であると考えております。ただいまの動議に對しては、まずもつて私はこの委員會からも水害現地視察員を派遣するというに賛成するものであります。

の差が生じております。どうか、これらの差額金については、遅早くこれが生産者に支拂うという義務があると存じます。政府は價格差利益金が莫大にあります。ながら、これを拂わざにすつばかすというような無責任なことはないと存するのであります。なおまたこの重大なるときに、局長あたりもどこかへ観察に行つてあるといふ話であります。が、もつてのほかである。行くならば水害緊急のやむを得ないものならばいざ知らず、殊にこうした質問のあるときは出てくるべきものであると考えるのであります。

次にこれらの資金の融通でありますけれども、大蔵當局においても、すでに生産した繭の代金でありますから、當然この資金については融通すべきであつて、中金を使おうとするいは地方銀行を使おうと、いかにしてもこれだけは當然拂うべきものだ。こう私は断言いたします。これらに政府の信頼を失う點が多いように思います。この委員會においても蠶絲小委員會がありましたが、これを十二分に検討して、政府を諫諭して、養蠶農家の希望に副うように善處を促したい。かように考えるものでありますから、本由農林省の蠶絲管局がおらぬけれども、これは委員長から十二分にこの點を要望するようにお願いいたしたいと存じます。なお増配に關係して、次官がおられるから申し上げたいのですが、もうすでに早掘早譲、早場米がされておりますが、昨年來これらに對する報奨物資の關係、肥料その他についてもまだ未

適當などころには報奨物資等を全部完了させ、そうして本年度の甘譲あるいは早場米に対する供出完納はできないと考えますから、次官としてはこの點について一つ遺憾なきを期する處置をお譲り願いたい。かように考えておるのあります。

○野瀬委員長 まず先にお詰りいたします。先ほど永井委員から北海道の水害に對して本委員會から現地視察に關する件の動議が出ております。これについてお詰りをるのでござりますが、この際私からも意見を附け加えて申し上げたいと思います。衆議院におきましては水害地に對する特別委員會がでましまして、水害地視察に關しまして、この問題もいきおいこの特別委員會において取上げられることと思ひますが、本委員會等においても、もちろん職域上それを痛感するのであります。がゆえに、この視察については私自身も異議のないことではあります。そこで一つ御考慮を願いたいことは、御知のとく本委員會に付託されましたが、この審議にあたりましても、本委員會といたしましては相當長時間を要することと思ひます。なお付託される条件はいずれも重大なんでございまして、この審議も怠るわけにはいきませんので、これらの點を按配勘案いたしまして、委員諸君の御検討を願いたいと存ります。かよくなぞ味において、ただいま提案になります。永井委員の水害地視察に關する動議

○田中(健)委員 私は永井委員の出した動議に對しまして賛成いたしました。これも北海道に限らない、和歌山その他の地方にも、新潟地方にも水害がありますから、それらの方と併せて、本委員會が本委員會の獨自の觀點に立つて視察すべきものであると思いますけれども、水害地對策委員會もできておりますから、委員長において水害地對策委員會の委員長と協議の上でこれが視察のできるよう御決定をお願いしたいと思います。

○野澤委員長 では永井委員の動議に對して賛成のようであります。なお水害特別委員會の方との連絡をとつて永井委員の動議を實踐するようにとの田中委員からの希望もありました。かよう取計つて差支えありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野澤委員長 ではさよう取扱うことにいたします。

大藏大臣が出席になりましたので、この際質問を留保されておりまする小川原委員に發言を許します。

○小川原委員 私の質問に對しましては、大藏大臣なかへお見えくださらぬのでたいへん私も遺憾に思つておりましたが、今日はお忙しいですが、れどもおいでくださいまして、初めてここに質問することができましたが、まずもつて先日來質問をいたしましたときに、大藏大臣御自身から、公園に鬪する運営資金は後より知らせるということでありましたので、まずもつて質問の順序といたしまして、その數字を一應承りたいと存じます。

○栗橋國務大臣 お答えいたしました。
この前の公團に對する資金の運営、それが復興金融金庫との關係においてどんなものが、といふお尋ねでございますが、取調べのところをお答えいたしました。まず公團全體がどのくらいの資金がいるかということをございましたが、これはただいま本委員會その他にもかかつておきますべき公團の資金といふものは、とうていまだはつきり見極めをつけることができないような關係に大藏省としてはございますので、全體がいくらかということは不明でござります。しかしながら復興金融金庫に關係をもつておりますところの公團の資金の狀況をひとつ御報告いたします。本年の第一四半期、すなわち四月から六月末までに、公團に復興金融金庫が融資いたしました總計が三億二千五百萬圓でございます。それから本年の第二四半期、七月から九月の間に融資しております金額は三十二億五千万圓でございます。そうして數日前よります金額は十三億二千二百萬圓でございます。それから八月の十四日までに融資しております金額は三十二億五千万圓でございます。これによりまして復興金融金庫が融資します計算額は九十六億三千萬圓、こうお相つておる次第でございます。

ありまして、そうしてそれは政府出資で債券発行と、それから一部保証して民間の銀行へ貸出をしております金額を合わせて、大體二百五十億はすべて使用することに相なるのであります。そこでさらに三百億の増資をいたしまして、そうして總資本が五百五十億となります。三百億の増資は大體今年度内に皆使用するはずでございます。なま必要があるてどうしても出さなければならぬ緊要の融資について、復興金融庫に資金が足らぬような場合が起きましたらば、それはあるいはさらに融資とかあるいはこの日銀資金を興業銀行を経て一時立替貸しをする。こういうような便法も備えているわけであります。

のでありますから、その問い合わせに對しましての御答辯は、やや的がはずれていようと思ひますが、その點をはつきりといたしておきたいと考えます。

○栗橋國務大臣 質問の趣旨が少しはつきりいたしませんが、金庫のあり金と申しますと、現在いくらあるかということは、それはちよつと連絡して見ぬとわからぬのでございます。實は三十四、五億ばかりの債券未發行がございまして、大體十五億くらいを八月の初旬に發行いたしたのであります。残りを八月の下旬に發行したと考えております。なお資本が足らぬ場合には、一時三百億の増資まで資金が足らぬような場合には、慣例によりまして日銀資金を興業銀行に出しまして、興業銀行で復興金融金庫の立替貸しをするような準備もいたしてゐるわけでござります。その金額については、必要に應じては相當大きな金額をも出し得るよう打合せをしております。

○小川原委員 よくわかりました。そこでこの復興金融金庫が貸出しをするという手順は、どういう手順をおとりになつたのでありますか、復興金融金庫のどの條項によつてこういう取扱いをおやりになつていますか、一應お尋ねしてみたいと思います。

○栗橋國務大臣 ちよつとお尋ねしますが、公園に對する貸出でござりますか。

○小川原委員 さようでござります。

○栗橋國務大臣 それは公園制度が初めてできるようになりますたそのときに、公園の金融は第一次的に復興金融金庫を通じてせよ、こういうようなことに相なりまして、復興金融金庫でいたすわけであります。復興金融金庫と

いたしまして資であつて、できなものであります。○小川原委員會で話ではほんとが公園にまつて決定いたたかれておりまして、あります。○栗稻國務委員會で常あります。○小川原委員會で決議いたたかれて、その決議を承ります。○小川原委員會で承りたいことは百歩譲りたと假定されはそれで、その道がないとお見ました。渴としておる心配をしるのあります。

普通の金融機関の取扱いをいたしました。それで、そういうふうにいたしておられました。それから、上でやるわざを取扱うべき條項をわざとあります。それは、委員会を通じても決定しても決定しません。尋ねておられたことがあります。委員長は、昨日も復讐して私委員長をしておつしやいました。それで、よろしいが、ねいたしたいのです。そこで、委員長をして、委員長は、非常に困ります。その枯渇するかごとに、どうぞおつしやります。この點

の大臣の決算によります。この金庫が、この金庫は餘りにも委員会の方も正さないような形でありますと、そのままでありますよ」といふことを述べておる次第であります。

どももいかれておるので何十億といふことになり金があり、なしまして、増資をうことでもうが、現在をせねばならぬといふことであらねといふことが、農林省にまで二億がいつておねりがいつておねりませんが、はできまとはできませんが、常に金の状況で、億の金も出しあげます。私のところのところは、いうふるものになるとお考えたいと思ふ。

庫の中に遊び、都合あります。納得もいた。ここで今全國にかかる譲りを、支那から漁船を、漁船のよよとして、漁民の生産を上げなければなりません。小額な金の申請も、大藏大臣の手も、それには知りません。これが何を出でるかは、金を出すべきだといつて、生産者が何十萬圓の中の何十億とお出でます。いかよう、お尋ねいたしました。私はほとんど金庫その他の錢庫に對する、お尋ねいたしました。金庫はどこへ持げてきた。

融資、ある
についての復興金
繰りをもつてす。
参考團へは先
九十六億
のであります。
ありまし
をよりま
が非常に
は五十六
工業、肥
でござい
農林水蜜
おそのほ
いたしま
るような
お一般産
金庫に超
資金が過
少の問題
らの共同
融金庫保
第でござ
出しまま
屈といふ
についこ
さないよ
ます。
○小川川
舞で満
過日ま
たの手
あるの

金を幾らでも、御答辯にな
りたいと明快なる
われるのであります。
されども、これには「一厘もな
くあれば」といふのであるか。
であります。三億円
とあります。萬圓やそこら
の一分納得のいいのであります。
私は實りよいし、その
たいと思う。
國務大臣 律
積立ててない
ません。そし
預け入れて、
準備いたして
だ確実的に中
たのであります。
いたしまして
上に十分な
に還しました。
この端境地
をも、國體社
その中に感づて

きな金額を出したのであります。なお個々のものにつきましては、國家全體の産業の再建復興という面から、そういう高い觀點から資金の要不を考えまして、十分効率的に資金の供給はいたしたいと考えておる次第でござります。

○小川原委員 私は非常に杞憂をしてお尋ねをいたしましたことは、これで了解いたしましたが、あなたが公園にたくさんの金を融通されるということことは、この公園がいがよくな——私の觀點から見ますと公園は生産力がない、そろしてこの金といふものは當分の間くぎづけになる金であり、一方には生産があがらぬということになると、生産をあげたいという急から、このことを申し上げるのでありますか、あなたのお話によりますと生産は非常に十分だ、そうするとこの公園に入れた金はくぎづけにしておいても差支えないと、またそらすることが適當だとお考へになつたと見えますが、私とあなたとの理論の違うところがあるのであります。ここに實際の問題としまして、農村であろうが、漁村であろうが、復興に對するところの金のまわりが非常に悪ん。これは全部の人が財産知であると思ひます。そういう現實をつかまえて二十二億といふ金、あるいは三十億といふ金、都合によつてはこに申される通りいろいろのたくさん金を公園に融通されることは、現状の日本の經濟實情からながめまして、はなはだ不適當な方法と私は考えてゐるのであります。この點をこの委員會を通して、そうでないのだ、こうすれば生産もあがるし、國家の運営上よろしいのだ、こういうあなたの政治的

○栗橋國務大臣　お答えいたします。
元來公團の制度というものは流通秩序の確立、これを維持して行く、こういう點に主力を置いてできているものでござります。私どもは生産事業にも今まで緊密なる連絡をもつて、その内容を個々についても當つてきるものであります。そこで賃金の面におきまでは、復興金融金庫その他金融機關等との面においても、公團制度によりまして流通秩序を確立し、そうして資材についても十分手に入るよう、さらに貿易価格につきましても、非常な生産の臨路でネットのところがある。小散の品物を非常な高い値段で買わなければ生産ができない。そのため全體のコストに響いてうまく行かぬというような遺憾の點が多々あるのであります。そういう點も十分なくしまして、兩方面的から生産増強という面に進みまい、かように考えていたしておるよくな次第でございます。

うのであります。たとえば昨年の米價が、一昨年の暮に九十五圓のものが百五十圓になつた、さらに昨年の二月になりますが、この供出後における値上りの差益金といふものは、一體だれかとつてゐるか、これは過ぐる委員會において私は質問しておつたのであります。が、未だその答撃がありませんが、一體だれかとるか。私どもの常識から申しますならば、農民の供出したものが、途中で値上りをした場合は、當然その値上りの差益金は農民に還えざるべきものと考えてゐるのであります。が、政府は知らぬ顔をしてこの處分をやつてゐる。その處分の内容がどうされてゐるかといふことを、併せて明確にしていただきたいのであります。少くとも食糧公團その他いろいろの公團ができますまいりますと、今後もこういう問題がこの公團を通じて起り得るとと思うのであります。が、こういう場合における、その値上り差益金の處分は、身體どうされるか、過去の事實は一體どう處分されているか、この點についてお伺いいたしたいと思ひます。

問題でございます。實は農林省の委託工場として、製粉工場その他公團の扱う商品を製造している一工場が焼けたのであります。その保険金が御承知のことく封鎖支拂でございます。政府に支拂いしますところの辦償金、それは政府から預かっております夢とかその他の資材でございます。これを焼いてしまつたので、それの支拂をしなくちやならぬ。その支拂が現金でなければならぬという政府の方針だということを承つたのであります。保険でいただく金が封鎖であつて、支拂う金が現金だということになりますと、政府の命令によつて政府に協力せんとして生産に從事している人が、いきおいで復興ができなくなるのであります。これは旭川の柏原製粉工場と申しまして、相富大規模にやつておる工場でございますが、一千萬圓ばかり火災によつて損失をしたのであります。不幸にして保険金は五十萬圓くらいしまはつていなかつた。それがごとごとく第一封鎖の支拂である。そのため復興もできず、いきおい政府の要望にこたえる生産ができないというような悩みを私に訴えてきておるであります。これが一旭川の柏原工場のみならず、こうしたことが全國にあるといなしまするならば、政府におきましては、こうした政府の命令によつて生産に從事している業者の復興のためにも、この政府の辦償金といふものは、できるだけ封鎖で受取つてもらいたいといふ私の考え方であります。これに對する大藏大臣の今後の處置を承りたいと考えております。

て説明して解除をいたしておるような次第でありますて、ただいまお示しのよきな具體的な問題については、ひどつあらためて大蔵省の方へでもお話を願いますれば、いろいろと説明をし取調べてみたいと存ります。

るのではないか。大蔵大臣としては、この前石橋さんに質問いたしたときは、すべてなんでも構はぬ増産する。増産して物ができる、需給調整ができる、結局物が下つていくのだと言われたけれども、結局物が逆流していくことになる。なおそういうふうにすべて資金を公園の方にもつっていくということになれば、これまで逆流いたしまして物が減つてくる。従つて物が高くなつてくる。逆をいくということになります。

これに對する大蔵大臣の見解として、どんな考え方をもたれておるか。なおまえられたが、わからぬものに所得税をひつかげておる。そして所得税あたりも、むしろ初期の所得税よりもその方が多かつた。しかも局部的にこれがあるわけであります。これらは大蔵大臣としては、今度のこの公園における資金運用の面については、この國の所得といふものを押さえまして、國民がどうしても必要缺くべからざる資金といふものは優先的にとつておいて、その餘裕によつて出してやるべきだ。言いかえれば、生産資金を先にして、消費資金というものをあとにすべきだ。こう私には大局から見て考えております。これらの點から見て、前の大蔵大臣は所得がはつきりわからぬという。このごろ新聞で見ると、なんだか大蔵省としては約八千億ぐらいの所得があろうといふことでありますが、そういうような

いいころかげんのことを打算によつて
表し、これによつてドンくと政府
はすべて國の資金をもつて公團をつく
り、國民をこれによつて萎縮させると
いうよなことで、いわゆる物の増産
ができるなかつたならばインフレに拍車
をかける。そしていわゆる日本の經濟
の破滅がくるのではないか。こういう
ことを私は憂慮いたします。これらは
公園に關して大きな資金運営といふも
のが將來禍をなすのではないか。かよ
うに考えます。これらについて大藏大
臣の御答辯を願いたい。

撒布される資金がいくらであるか、所得がいくらであるか、こうすることをはつきり推算をいたしまして、そうしてその中で國民の消費資金いくら、生活資金いくら、さらに國民の産業資金はいくら、さらに國家の財政資金はいくらか。かようにわけまして、財政資金はおもに税になるのであります。そうしてその資金配分の計畫を立ててやつしていくのでございまして、そこでこの資金の分配、そして金融とか、あるいは税の徵收その他をも圓滑にいたしたいと考えるような次第でござります。

は以上をもつて打切ります。午後は理事会を開きます。なお午後は協同組合法案に対する打合せ會を開きます。當局よりは立憲者がまいりますので、委員各位には御出席願いたいと思います。
ではこれにて散會いたします。
午後零時三十六分散會

the first time in the history of the world, the
whole of the human race has been gathered
together in one place, and that is the
present meeting of the World's Fair.

昭和二十二年九月二十八日印刷

昭和二十二年九月二十九日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 局